

EDITORIAL

En esta ocasión, presentamos los contenidos de la edición número 25 de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura, volumen XIII, No 1, enero-junio de 2007.

Iniciando la sección de artículos, José Manuel Puente, aborda la problemática de los conflictos en la actividad empresarial con énfasis en los costos económicos en América Latina; una segunda contribución de Doménico Buccella, analiza los roles, estrategias y desafíos que enfrentan los sindicatos en el futuro inmediato en el marco de la globalización, y Carmen Añez Hernández, dentro de una base económica impulsada por el modelo de desarrollo endógeno, explora sobre la inserción de las pequeñas empresas en las cadenas productivas, desde esta nueva perspectiva de desarrollo, concluyendo que las Pymes mantienen una relación inestable y de dependencia de las grandes empresas o del Estado que afecta su producción. Seguidamente, Angel García argumenta, desde la perspectiva post-keynesiana, la confusión derivada al identificar los bancos como simple intermediación financiera y de adoptar una teoría que se basa en la simple cantidad de moneda en circulación y señala que comparte el enfoque Screpanti “los bancos hacen vendible el riesgo genérico del crédito”.

En un segundo bloque de artículos, Oscar Vitoria Hernández, nos presenta un modelo donde se resume parte de los fundamentos teóricos y metodológicos que apoyan la formulación de un modelo macro-económico de simulación y evaluación de políticas públicas de corto plazo, destaca la necesidad de considerar la regla monetaria de estabilizar las fuentes de bases monetarias, en el caso de Venezuela, evitando monetizar el ahorro externo que se origina con el aumento de los precios de petróleo por encima del cálculo del presupuesto nacional; a continuación, Ronald Balza, revisa con detalle los argumentos expuestos por el Banco Central de Venezuela y la Asamblea Nacional para aplicar la Ley de Reconversión Monetaria a partir del 1º de enero de 2008, y, Mauricio Iranzo y Diego Mendoza, definen los componentes y características relevantes para construir un sistema de cuentas regionales que permita fundamentar decisiones en el conocimiento de las potencialidades y realidades regionales y locales en Venezuela.

Seguimos con la contribución de Bismarck, Vásquez y Riso, quienes analizan la demanda externa como determinante en el crecimiento económico de Bolivia durante el periodo 1953-2002 utilizando el modelo de Thirlwall y, Agustín Morales, diserta sobre los procesos de reestructuración empresarial ocurridos en la industria agroalimentaria venezolana de grasas y aceites e indica

que a partir de la política de apertura e integración se incrementaron los correspondientes índices de concentración.

Un tercer bloque de artículos, contiene interesantes resultados de diversas investigaciones realizadas en Venezuela: la primera de ella, Koenke y Varnagy, en un estudio longitudinal de opinión pública a lo largo de tres décadas (1973-2000) exploran las perspectivas de evolución del capital social positivo; en la segunda, Cáceres, Núñez, Rodríguez y Montero, analizan el ingreso real de los hogares en función del ahorro, la muestra se tomó en el Estado Anzoátegui (2003-2004). Los resultados arrojaron que los gastos de recreación y ahorro disminuyeron y se trasladaron hacia alimentación, vivienda y servicios como consecuencia de un impacto negativo en los niveles del ingreso real, se constata que el nivel de de ahorro puede medir la capacidad de ingreso familiar. Para culminar este bloque, Cárdenas, Galindo y Villardón, disertan sobre las diversas tendencias en la aplicación de los métodos estadísticos Biplot y destacan las principales aplicaciones.

En una última entrega de la sección de artículos, Alejandro Arratia, presenta un análisis detallado de la organización administrativa centralizada construida en el gobierno de Gómez, un legado para las generaciones que posteriormente asumieron la dirección del país.

La sección de indicadores de este número de la revista, recoge cifras actualizadas hasta el año 2006 de indicadores macroeconómicos que permiten disponer de datos para una visión rápida de la economía nacional.

La sección de documentos y reseñas en esta oportunidad incluye un interesante documento de Jorge Rivadeneyra titulado "Los Socialismos". A continuación, las reflexiones e impresiones de Armando Cordova y Heinz Sonntang sobre el libro de Héctor Silva Michelena "El pensamiento económico venezolano en el siglo XX. Un postigo de nubes", presentado recientemente, en un encuentro auspiciado por el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la UCV, la Fundación para la Cultura Urbana y el grupo de empresas Econoinvest; y una reseña del libro de Kenichi Ohmae "El próximo escenario global. Desafíos y oportunidades en un mundo sin fronteras", elaborada por Oscar Vitoria Rendón, el cual da testimonio de las circunstancias cambiantes del mundo en las últimas dos décadas.

Agradecemos las contribuciones de investigadores nacionales e internacionales y esperamos seguir contando con sus valiosos aportes.